

A LOS SEÑORES SACERDOTES

Acreditados talleres de sastrería eclesiástica y ornamentos de iglesia. **José Aramburu**, 19, Estación, 19. VITORIA. Cortador especialista de prendas tales, que en las casas más importantes de España que se dedican a este ramo. Se garantiza absolutamente la excelente calidad de los géneros, de los que cuenta esta casa con abundantisimo surtido, así como la irreprochable perfección en el corte y hechura de las prendas. Confección y existencias de ornamentos de iglesia, en condiciones inmejorables. Orfebrería religiosa. Desconfiad de los reclamos aparatosos de las que se titulan «Grandes Casas de Confección», cuyo boato de viajantes, tienda lujosa y contador a sueldo tiene que pagar el cliente, pues pagan los géneros en fábrica al precio que nosotros. Está probado que esta casa vende un 25 % más barato que otras, tanto en trajes tales como en ornamentos y metales. No encargar nada sin antes pedir precios a esta casa. 3365. Solidez—Perfección—Economía.

MALLAZGO

De una cantidad en billetes de Banco, el día 31 del mes pasado. Informes Campo de los Sogueros, 9, 1.º

Subasta

A voluntad de sus dueños se licitarán en pública y extrajudicial subasta el día 13 del actual y hora de las once de su mañana en la Oficina del que suscribe, Cuchillería 24, varios arriendos en los pueblos de Payueta, Peñacerrada y otros comarcas. El pliego de condiciones y demás antecedentes se hallan de manifiesto dicha Oficina.—Ignacio Vadillo. 8—5

Atención

La Panadería de Araya ha trasladado el puesto que para la venta de pan tenía en el establecimiento que el señor Díaz posee en la Calle Oriente n.º 7 a la Plaza de Abastos puesto número 48 en donde el público encontrará las distintas clases de pan que se elaboran, con especialidad las medias noches para Sangüiches, emperadores, submarinos, alcachofas, croissants, alemán y ruche.

Panificadora Vitoriana

Elaboración de bollos de leche, pan Alemán y Viena y de los exquisitos croissants de París, propios para el the y el desayuno.

Academia de Francés

Se dan lecciones para señoras jóvenes y niños; señoras y señoritas—en casa y domicilio. Preparación para las Academias Militares, Correos, Telégrafos, Instituto, Oposiciones etc. Clases especiales para niñas, 5 pesetas al mes. Método sencillísimo y practico. Para las señoritas hay dos profesoras. Precios sin competencia. Arquillos de San Miguel número 5 r.

A las señoras

GASTÓN Y DANIELA—BILBAO. Ha llegado a esta Capital su representación, con las últimas novedades en géneros de alta fantasía recibidos de París, para la estación de verano. Se hospeda en el Hotel Quintanilla, habitación, número 12 y pasará a domicilio previo aviso. 3

A. GARRIGO

Médico especialista en enfermedades de la infancia. Ofrece sus servicios, Florida 48, principal. Horas de consulta de 11 a r. 8-8 a

COSAS DE AQUÍ

DE LA BANDA MUNICIPAL

VII. A pesar de que el señor Gorrochategui en unos párrafos de sus escritos jura y perjura que no personaliza, que no ataca al director de la Banda, señor Gimenez, en otros asoma claro y puntante el personalismo y vienen las culpas sobre el citado señor. Y esto que decimos, no es ganas de pasar el rato, sino deseos de poner las cosas en su verdadero lugar y los más allegados del señor Gorrochategui, co-rencor. En prueba de que todos los cargos que se han escrito estos días en La Libertad, han sido dirigidos única y exclusivamente contra el señor Gimenez, no tenemos más que trasladar a nuestras columnas, lo dicho por el señor Gorrochategui. Este señor ha manifestado, que el director de la Banda ha rebajado sueldos a unos músicos, para subirse a otros, sin tener autoridad para ello y que no tiene la Banda a la altura en que debía estar. ¿Cabe más graves y directas acusaciones contra el señor Gimenez? Porque dice luego que no combate al di-

rector de la Banda, ni personaliza las censuras? Por ganas de faltar a la lógica. Ya dijimos a qué causa habían obedecido las variaciones de nómina, hechas con conocimiento del presidente de la Comisión de Festejos y con la aprobación del Ayuntamiento, siguiendo los trámites que señala el Reglamento. El señor Gorrochategui en vez de repetir este concepto cien veces, debió impugnar nuestros razonamientos; cosa que no ha hecho, porque sin duda le ha parecido difícil combatir argumentos sólidos, con afirmaciones gratuitas. De dónde ha sacado el señor Gorrochategui que los músicos de la Banda Municipal están que trinan? ¿Cuántos son los que trinan? ¿Queríamos que el señor Gorrochategui nos dijese el número y calidad de los trinitantes, porque de seguro no llegarán a tres. Y le parece al señor Gorrochategui, que se puede llamar desorganización de una agrupación musical de más de cuarenta individuos, porque haya tres de ellos que no se encuentran contentos? Aplicando la misma consecuencia puede asegurarse que no hay centro dependiente del municipio, que no esté desorganizado, porque seguramente que ni todos los guardias municipales, ni todos los de puertas, ni todos los bomberos, ni todos los funcionarios del Ayuntamiento, estarán contentos. El señor Gorrochategui, va acentuando sus odios hacia el señor Gimenez, porque si en un principio no discutía la cuestión artística, ahora ya se atreve a decir que la Banda no está a la altura que debe, por culpa de su director. Y esto si que necesita demostración, porque aún reconociendo en el señor Gorrochategui más cultura que en Pedrell, y más inspiración que en Saint-Saens, necesito yo, para convencerme, de razones que apoyen una afirmación. ¿A qué altura debiera estar la Banda? ¿Cuáles son los defectos que «fielen»?

Yo me alegraría mucho de que el señor Gorrochategui nos probase estos dos puntos y ceranos que la «em-presa no es sencillamente asequible para cualquiera». Y llegamos al final, sin ver que nuestro contrincante haya demostrado nada de lo por él sostenido. Dijo que las circunstancias desde que se creó la Banda Municipal hasta ahora han variado, y le dimos una respuesta. Tenemos hoy; que los cálculos hechos por la comisión de Festejos de 1894, han tenido después variaciones y los demostramos que no hay servicio ninguno en el Ayuntamiento sometido a su primer plan de creación; dijo que el causante de movimientos de cifras en las nóminas, era el señor Gimenez y le contestamos que este señor daba cuenta de lo que hacía, al presidente de la Comisión de Festejos y al Ayuntamiento. Y así como a estos conceptos, que pueden calificarse de principales de la discusión, hemos replicado a los de menos importancia y a los que incidentalmente han ido saliendo en la polémica. Antes de concluir, he de decir al señor Gorrochategui, que es muy fácil sumar las cantidades de todos los presupuestos para poner al final una cifra que a algunos espante. Y al igual de lo que hizo escribiendo que se habían gastado cuarenta mil duros en música, podíamos hacer nosotros, ma-nifestando que en humo de los fuegos artificiales se han gastado muchos miles de duros, que en plantas para los jardines han ido miles y miles de pesetas, que en fiestas y viajes se han gastado miles de duros, etc. etc. Podríamos enumerar el mucho dinero gastado en cosas que no son de necesidad, desde que allá, hace siglos, celebra festejos nuestro Ayuntamiento. Por lo tanto, es argumento el de los infantiles, de los inocentes.

En el Obispado
La llegada del Sr. Obispo. Procedente de San Antonio de Uruguay, regresó ayer a Vitoria, a las seis de la tarde, en su carruaje, después de haber permanecido unos días en San Sebastián y Bilbao, el señor Obispo de la diócesis vascongada, nuestro amantísimo Prelado don José Cadena y Eleta. Acompañaban a su ilustrísima los señores don Santiago Ozcoide, canónigo penitenciario de nuestra santa iglesia catedral, y el familiar del señor Cadena, don Luis Gastanazatorre. Damos a nuestro Prelado, la más respetuosa y cariñosa bienvenida.

Ordenes
Terminados esta mañana los Santos ejercicios espirituales que como preparación a los órdenes sagrados, han recibido buen número de seminaristas de las tres provincias hermanas, bajo la dirección del padre espiritual del Seminario Conciliar don Asunción Gurruchaga, esta tarde conferirá el Prelado de la diócesis don José Cadena y Eleta el orden sagrado de tonsura y menores, y mañana por la mañana las de presbíteros, diáconos y subdiáconos. Estas son las primeras órdenes sagradas que en su nueva diócesis vascongada da nuestro amantísimo Prelado.

JURA
El domingo día 9 del actual mes de abril, se celebrará en esta ciudad el solemne y patriótico acto de jurar las banderas los reclutas últimamente incorporados a todos los cuerpos y dependencias de esta plaza. El acto tendrá lugar como en años anteriores en el hermoso campo del Prado a las once y media de la mañana. Los cuerpos se dirigirán al citado campo en la siguiente forma: El segundo batallón del regimiento de Cuenca por el Paseo del Cuatro de hora, el segundo regimiento de artillería de montaña por la calle de la Florida y Paseo de la Senda y el regimiento infantería de Guipúzcoa y el de caballería cazadores de Arlabán por la carretera de Castilla. Una vez en el Prado, la tropa se colocará conforme al croquis que obra ya en poder de los respectivos jefes, alrededor del altar portátil del regimiento de Arlabán que se situará como de costumbre en el tablado que existe en el mencionado campo. Llegado allí el excelentísimo señor general gobernador militar de la plaza, dará principio la misa, dicha por el capellán del segundo regimiento de artillería de montaña don Manuel Montero, con asistencia de los demás capellanes de la guarnición. Terminada la misa los reclutas jurarán en la bandera del cuerpo más antiguo, con el comandante don Antonio Fernandez que es el mayor más antiguo de la guarnición y el capellán del hospital militar por ser el de mayor categoría. Hecha la jura en general, los reclutas pasarán por debajo de las banderas o estandartes de sus respectivos regimientos y besarán la cruz formada por la bandera y espada, con asistencia de los comandantes mayores y capellanes de cada cuerpo. Los reclutas de administración militar jurarán con los de Cuenca, asistiendo todos los soldados en traje de gala con armamento y los reclutas con machete. A los lados del altar, se colocarán dos tiendas decampaña, con destino a sacristía y parque de sanidad, las cuales serán colocadas por el cuerpo de administración militar encargándose de adornar el altar é inmediaciones el depósito de armamento. Los generales, jefes y oficiales plazas montadas que no tenga puesto en los regimientos, asistirán al acto en compañía del general gobernador,

CRONIQUELLA

De fiestas. Ofrecí al señor Saleta darle mi modesta opinión sobre las sesiones de fuegos artificiales, que tanto agradan en Vitoria, donde tenemos un hábil, sino confeccionador de ellos. En primer lugar, la Plaza de la Virgen Blanca, donde suelen quemar se los fuegos, no es sitio apropiado para ello. Aunque los encargados de disparar cohetes tengan costumbre de ello, es fácil que alcancen a los espectadores de los balcones, restos de las mezclas combustibles é inflamables, que dan origen a esas luces que vemos partir rápidas hacia el firmamento y caer después sin quemarse por completo. Tampoco las grandes detonaciones, son propias para que tengan lugar en sitio cercado de edificios. Además, los árboles plantado en dicha plaza, van desarrollando sus copas hasta el punto de que estorban a la vista de los espectadores. Por todo esto, amigo Saleta, me parecía conveniente que la sesión de fuegos de arteificio se realizase en otra parte. ¿Dónde?—me replicará usted recordando con la imaginación toda la ciudad. Pues en la hermosa explanada del antiguo polvorín militar. El sitio es

suficiente para colocar los artefactos del pirotécnico y para contener a los espectadores. Podría comenzar el espectáculo en cuanto anocheciera; para de esta manera, no retrasar la hora de teatro y circo. Otra ventaja a estudiar, cuya implantación agradecería a todos. Yo en vez de dos sesiones de fuegos daría una, pero buena, superior. Reduciría el número de fuegos giratorios, y haría volcanes estruendosos, con variedad de matices y disparos que son de gran efecto. Los he visto en otras poblaciones y me han gustado mucho. Si a usted le parecen atendibles mis advertencias, tómelas en consideración y de lo contrario, échelas al olvido.

Intereses materiales
Apuntes útiles
Lo que debe ser la agricultura y la ganadería, y manera de explotarla con provecho.

Díran los labradores en pequeña escala y faltos de recursos, que conociendo prácticamente las ventajas del abono, como conseguirlo sin elementos para comprar dichas ovejas o carneros? A esto les diré, que ante la iniciativa y persistencia se consigue, aunque sea más lentamente. Aquí no existen las sociedades agrícolas que tanto se van desarrollando en otras naciones con beneficios resultados, pero mientras eso no suceda, algunas privaciones al primer año pueden conseguir economías para comprar uno, dos o tres animales, y viendo que su primer paso ha sido beneficioso, se estimulan procurando al año siguiente aumentar el número a medida de sus fuerzas, y así año por año, hasta conseguir el objeto deseado. Y como ya conocerán en el rendimiento de sus productos, después de haber aumentado un regular número de cabezas, seguirán con más ánimo aun hasta resolver el problema que es positivo. Vistos estos resoltados con ganado lanar de cría primero, puede el hacendado aumentar ó disminuir el número, aumentar en el verano a fin de aprovechar los pastos con carneros comprados en otras zonas, siempre procurando traerlos de campos de pastos más fijos siendo posible, que los que va a explotar; pues esta experiencia de peores a mejores pastos da un resultado muy notable en el desarrollo y engorde del animal, y si pudiere conservarlos en el invierno, ganará mucho para el año próximo, tanto en el peso de la carne carneros, como en las compuestas hasta los cinco, época en que ha llegado a su apogeo, se desarrollan notablemente, y si resolviese venderlos, los meses propios son desde Agosto a Noviembre pues con la gordura del verano; si el otoño es bueno engordan extraordinariamente, siendo la época de esos meses económica para el propietario porque nada gasta con ellos. Preguntaba yo a un labrador hace pocos días si tenía ovejas en su casa, pues me pareció uno de estos aldeanos listos que se encuentran entre nuestros paisanos, y me declaró: señor, tengo todas cuantas puedo tener, porque su abono es como guindillas picantes, que por donde pasa calienta, haciendo producir a la tierra lo indecible. Y yo digo más aún, que bien trabajada la tierra, alimentándola con buen abono, y sobre todo de ovejas, no hay tierra mala; y mas prodigio hace cuanto más se abona, salvo excepciones de mucha seca en tierras de poco fondo que alguna vez puede agostarse, ó excesivas aguas en el verano en tierras fuertes que suelen tumbarse. Ejemplo tenemos en las inmediaciones de esta ciudad de Vitoria, donde los labradores que preparan bien sus tierras en la elaboración, y las abonan mejor, se distinguen a lo lejos de las mal cuidadas. Así que para saber si el labrador es inteligente y laborioso, no necesita conocersele, sino estudiar sus fincas ya sea propietario ó colono. Yo creo que en unas siete mil familias labradoras, más ó menos que tendremos en esta provincia, podrían tener por término medio cada uno los siguientes animales incluso los de la granja: vacunos 7 igual a 49 000; caballar, mular y asnal 4=28 000; de cerda 6=42 000; cabras 4=28 000. Es animal solamente tiene vida lozana en los campos de maleza y es el que menos produce é mi modo de entender; lanar 30=210 000 total de animales en las diferentes clases 357 000. Todas estas razas es necesario mejorrarlas mucho, pues si bien es verdad que la granja de agricultura que tanto honor hace a nuestra provincia, ha perfeccionado durante estos treinta años, sobre todo, las vacas de leche y el ganado de cerda, y hace esfuerzos nuestros digno é inteligente te director señor Odriozola, hay mucho que hacer respecto a las demás razas, pues en la cría caballar, mular y bovina, está muy atrasado y sobre todo en la última, su estado es lamentable. A. E.

DE SPORT

En el extranjero.—La Sociedad sportiva de Vitoria. Estamos en la época en que las sociedades de sport desarrollan sus programas en carreras, atletismo, football, automovilismo etc. Y así como toman incremento los sport del

campo, decaen los que se realizan en salones. Los aficionados a carreras de caballos pueden ver ahora en los periódicos y revistas dedicadas a este espectáculo, los resultados de las que tienen lugar en Saint-Cloud, del bosque de Bolonia, de Auteuil y otros grandes hipódromos. En Pau, ha habido estos días unas carreras de caballos de caza que se han visto muy concurridas. Las regatas del Yachting en Cannes, siguen verificándose sin que hasta ahora haya habido accidente alguno desagradable. El célebre gran match anual entre las Universidades de Oxford y Cambridge, han sido ganadas por el equipo de Oxford, efectuándose la regata en condiciones muy favorables. En estas regatas suele estar interesada toda Inglaterra.

Ya se está terminando la instalación de aparatos gimnásticos en la sala principal de los locales que la Sociedad ocupa en la calle de Francia. Son muchos los señores socios que a diario se dedican, con verdadero entusiasmo, a la gimnasia. Al cuidado de los salones ha sido puesto un *groom*. Se piensa en adoptar un distintivo para que sea usado por los socios. El número de socios aumenta considerablemente y se está efectuando la cobranza de cuota correspondiente al actual mes de abril.

El antiguo reglamento reformado, ha sido puesto a la aprobación del gobernador civil de la provincia, señor conde de Buens Esperanza. Esta noche, a las nueve y media, se reunirá, en sesión, la Junta directiva, para tratar varios importantes asuntos, que afectan a la Sociedad.

Casino Artista

Pasado mañana, domingo, día 9 del presente mes de abril, se celebrará, en el popular centro de recreo *Casino Artista Vitoriano*, el sexto concierto de la serie de los llamados de Cuaremas, por tener lugar en esta época del año. La fiesta, comenzará a las nueve de la noche. De amenizar la velada, está encargado el sexteto que dirige el maestro don Javier San Martín, al que por turno le corresponde. El programa de la noche es el siguiente: 1.º Capricho español, «Boloro», Fossey. 2.º «Fantasía, de la zarzuela *La viejecita*», Caballero. 3.º «A. Los guitarreros», Serenata en pizzicato, Hubans. 4.º *Mignon*, «Gayota», Thomas. 5.º *Les soursires*, Tanda de walses.—W. A. Teufel.

Ecos de la región

(De nuestros corresponsales) (POR CORREO) **LAGARROIA**
A las ocho de la noche del día de hoy, ha ocurrido en esta villa un sangriento suceso que ha puesto en alarm a este vecindario. Encontrándose según costumbre después de venir de las faenas del campo varios jóvenes en el juego de bolos, con luz que suelen llevar a prevención jugando a ciego, uno de ellos llamado Enrique Laorden, debió apagar la luz de referencia, y al entrar en el pueblo aquél en compañía de otro llamado Clemente Mateo, le dijo éste al primero que por qué había apagado la luz en el juego, y al contestar el Enrique que por que le daba la gana, el Clemente sacó una navaja y la emprendió a cuchilladas con el Enrique; al verse éste agredido tan brutalmente y a las voces que diera pidiendo auxilio, mientras el agresor huía, fué el herido conducido a la Farmacia del señor Leza, situada en la plaza donde ocurrió el suceso. En el momento se personó en dicha oficina el Juzgado de Instrucción y el señor Médico Forense, que ordenó el traslado del herido a su domicilio, donde fué reconocido, observándose en la parte anterior y posterior del tronco, seis extensas heridas de arma blanca y otras cinco en los brazos y pierna derecha, sin que afortunadamente al parecer fuera ninguna de ellas penetrante, pero de pronóstico reservado. El agresor ha sido detenido y sin perder momento el señor juez de instrucción ha empezado a instruir las primeras diligencias. El día 3 tomó posesión el profesor propietario recientemente nombrado para la escuela de niñas de esta villa don Pedro Pino López; a dicho acto concurrió la junta local, dirigiendo con tal motivo y a instancia de los demás individuos de la junta, la palabra a los niños el vocal médico don Atlano Domingo el que en un improvisado y bien razonado discurso, aconsejó a las clases a fin de que con ella y las buenas intenciones de su nuevo profesor señor Pino, adquirieran los debidos conocimientos y poder de esa manera celebrar en el próximo mes de Julio, exámenes de más lucimiento que los celebrados en años anteriores. 5 de Abril de 1905.

SALINAS DE AÑANA

Llevamos varios días soportando calor impropio de la estación, marcando el termómetro 20 grados a la sombra; la vegetación principia a hermosera los campos, y nuestros labradores contentísimos en la esperanza, Deo volente, de recoger con creces el fruto de sus desvelos. En las granjas salineras continúan los trabajos para el arreglo de cras y depósito en los estanques de las mueras que han de aprovecharse en la próxima obra. Los precios de cotización en las demandas de sal siguen sin alteración. La Unión de cosecheros de sales de Añana, para demostrar al comercio una vez más, las excelentes propiedades mineralógicas de estos manantiales, se ocupa sin levantar mano en el perfeccionamiento de las clases purificadas empleando, al efecto, material ad hoc en el empaque de sal extra, género finísimo que se elabora para el servicio de mesa y vidrios usos escogidos. Que el comercio reconozca los productos de este venero de riqueza y que la nueva elaboración de sales rindan ópinos frutos a la sociedad, Unión de cosecheros de sales de Añana, son nuestros deseos. Hemos tenido el gusto de saludar a don Angel Gaamano, ilustrado y diligente revisitor turino del «Heraldo de Madrid», que, bajo el seudónimo, «El Barquero», autoriza sus trabajos. Dícese de público que su viaje a esta villa ha tenido por objeto ultimar negociaciones para unirse en un disoluble lazo con una bella y simpática señorita que habita entre nosotros. De ser cierto, celebraremos con pronto sea un hecho la unión ante Dios. Ha regresado de su viaje el virtuoso sacerdote, organista de esta parroquia señor Gil. También ha celebrado su fiesta onomástica el joven sacerdote, coadjutor de esta parroquia, don Francisco Gamarrá, sentando a su mesa a varios amigos invitados al consabido café. Siguen los trabajos para el arreglo de la canería y conducción de aguas a los depósitos de la fuente pública; se han recibido en el Ayuntamiento los tubos que adquiriera en fabricas de Bilbao, pero dícese que no se han podido hallar de destino al efecto. Ha dado principio en esta parroquia la novena a la Virgen de los Dolores, asistiendo, con gran fervor, este católico vecindario, a los actos religiosos que tienen lugar a las siete de la noche. 6 Abril de 1905.

En la Diputación

Acuerdos adoptados. Desestimar la reclamación formulada por don Juan Arrieta, vecino de Trespuentes, contra el reparto territorial del ayuntamiento de Arriaga. Aprobar las cuentas municipales correspondientes al ejercicio de 1903 de los ayuntamientos signatarios: Subijana, Añana, Alegría, Amarrillo, Foronda, Gogitia, Marquinez, Mendaza y Rivera Alta. Que se esté a lo resuelto en 7 de Diciembre último en la instancia de don Félix Berrueta, reclamando cierta cantidad al ayuntamiento de Oico, en concepto de alcances al mismo en el año 1902, que desempeñó el cargo de Depositario. Desestimar la reclamación de don Camilo Guevara, vecino de Azúa, suplicando se ordene al ayuntamiento de Gamboa suspender el procedimiento de apremio que contra el recurrente tiene incoado. Que debe resolver en primer término el Ayuntamiento de Navaridas en la instancia del recaudador del Ayuntamiento de Laguarda, interesado se obligue al citado municipio de Navaridas haga efectivo un crédito de don Florentino Benito, por débitos de contribuciones. Dar de alta para los efectos del pago del impuesto sobre carruajes y transportes, un coche y un ganado de don Benito Sautu, vecino de Murguía. Que por el Ayuntamiento de Arriaga se haga efectiva la multa impuesta a las juntas administrativas de Arzubiguá, Durana y Mendivil, por abusos cometidos en el monte común de aquella jurisdicción. Ordenar al Ayuntamiento de Barraudina haga efectiva, de don Cipriano Uriarte, vecino de Ozaeta, la multa de 80 pesetas que le fueron impuestas por introducir ochenta cabras a pasturar en la provincia de Guipúzcoa. 6 de Abril de 1905.

VIDA MILITAR

Servicio de la plaza para el día 8. Parada, Regimiento infantería de Cuenca. Jefe de día, teniente coronel de Artillería, don Teodoro Ugarte. Imaginaria, teniente coronel de Guipúzcoa don Juan Lafuente. Visita de hospital y provisiones, capitán de Cuenca don Federico Lamuela. Reconocimiento de pienso, capitán de Arlabán don Cristóbal de Pascual. Traje de diario.

Ministerio de Cultura 1910

SUCESOS

Definidos
Esta mañana han sido conducidos al retén de serenos dos muchachos que en la Plaza de Bilbao se daban de golpes...

Chiquilladas

Por el guardia municipal del distrito de la Florida han sido detenidos esta mañana unos cuantos alumnos del Instituto provincial...

DE SOCIEDAD

En el tren correo descendente de las dos de la tarde, ha marchado a San Sebastián, acompañado de su señora y proyectando regresar en breve, nuestro querido amigo y convecino don Felipe Arrieta...

Mañana regresará nuestro amigo a la capital de España. Muy bien venido. Después de corta estancia en Bilbao, han regresado a ésta la señora e hijos del director del Instituto general y técnico de esta ciudad don Julián Aizpuru...

En vista de la gravedad de su estado, ayer le fué administrado el Santo Viático a nuestro estimado amigo don Nicobar Quintanilla. Rogamos a Dios por la salud del enfermo.

Se sale ya a la calle completamente restablecido de la grave enfermedad que la semana pasada hizo temer por su vida, el virtuoso sacerdote don Ignacio Azpiolza.

Macho nos alegramos de poder consignar estas noticias, enviando la mas completa enhorabuena a nuestro amigo.

Se encuentra casi restablecido de la enfermedad que le retiene en casa, el regidor preeminente del Ayuntamiento, amigo nuestro don Gerónimo Linacero.

Nos alegramos. De Salinas de Añana, ha llegado a esta el médico de aquel partido, y amigo nuestro don José Aizpuru.

Ha llegado de Madrid, donde reside, para regresar mañana a la corte, la señora del fiscal de nuestra Audiencia provincial don Antonio Cuabillo.

Sez muy bien venido. Nuestros particulares amigos don Martín Leonard y don Emilio Aizpuru, presidente y secretario, de la sociedad "Cooperativa de Electricidad", se encuentran en Bilbao, a objeto de firmar el correspondiente contrato con la "Sociedad Hidro Eléctrica Ibérica", domiciliada en aquella villa.

El joven don Jesús Fernández de Gamara ha obtenido el título de piloto de la marina mercante, habiendo salido para Chile en la fragata "Ama Begonia".

NUESTRO SERVICIO especial

Primera conferencia

Bilbao

(De nuestro corresponsal) 3'30 t.

El día
A los días anteriores fríos y de cielo encapotado, ha sucedido el de hoy en el que ha habido un cambio brusco de temperatura.

Hace un calor propio del mes de Agosto. Reunión
Esta noche y convocados por el matador de novillos de esta villa, Rufino San Vicente (a) "Chiquito de Begonia", se reunirá varios socios de la "Tertulia taurina", y otros aficionados, para tratar del asunto de la prohibición de celebrar las corridas de toros en domingo.

Piensen hacer causa común con los toreros y aficionados de Madrid, entre los cuales se halla Castor Ibarra, "Cocherito de Bilbao", y dirigir un mensaje al Gobierno pidiendo derogación del artículo de la ley del descanso dominical, por el que no se consiente tal fiesta.

También se reunirá la comisión de la Sociedad propietaria de la plaza de Vista Alegre, cuya actitud hasta ahora ha sido de expectación, a fin de tratar del mismo asunto.

Si el gobierno no consintiera la celebración de corridas de toros en domingo, convocarán a una Junta magna a los toreros, y aficionados para adoptar la línea de conducta que de han seguir y protestar enérgicamente de tal Ley.

Otra
En el café de Colón situado en la calle de Hurtado de Amézaga, celebrarán una reunión las sociedades de sport y atléticas de Bilbao para acordar los festejos que por su parte puedan proporcionar durante los próximos meses de Agosto y Septiembre.

Reina gran animación entre los asociados para verificarlas. Se espera sean muy brillantes dado el gran concurso que prestarán tales sociedades.

Provincias

(De nuestros corresponsales)

Un ladrón

Sevilla.—Ayer, en la plaza del Duque de esta población, se encontró un guardia civil con un famoso criminal a quien hace mucho tiempo persigue. Al ir a detenerlo se entabló una lucha cuerpo a cuerpo consiguiendo por fin hacerse con él.

Según lo llevaba al cuartel de la benemerita se le fué emprendiendo veloz carrera por las calles. Seguido de cerca por el guardia, le alcanzó de nuevo amarrándolo para mayor seguridad y llevándose al cuartel.

Con este motivo se produjo gran alarma entre los transeúntes y vecinos. Villanueva del Arzobispo.—Despachos recibidos de esta población dan cuenta de que la guardia civil de aquel puesto ha conseguido capturar un famoso bandido, llamado Alfonso Segura, no sin grandes esfuerzos y después de practicar activas pesquisas por espacio de largo tiempo.

Se había fugado de varias cárceles y últimamente de la de Villacarrillo. Tiene un ojo saltado a consecuencia de un tiro de la benemerita en un encuentro que con él tuvo recientemente. El vecindario de aquella comarca se hallaba atemorizado por las continuas fechorías que realizaba dicho criminal.

Más pitas
Valencia.—Las pitas aéreas dadas anoche por los estudiantes de esta población fueron horribles. El público sensato lo censura duramente.

Temese con fundamento que esta noche y las sucesivas repitan los escolares esto que tanto molesta al vecindario y a nada práctico conduce.

De viaje
Málaga.—Después de haberse enterado minuciosamente de la crisis agrícola por que atraviesa esta región y de las causas que la producen, hoy sale para Antequera el señor conde de San Simón.

Banquete
Cartagena.—Han celebrado un banquete los jefes y oficiales del ejército de esta ciudad en unión de esta Su objeto ha sido el estrechar los lazos de amistad y compañerismo. Dicese se repetirá todos los meses a fin de consolidar más esa unión.

Desgracia
Granada.—En la mina "California", del término de Loja ha ocurrido una sensible desgracia. Hallábanse trabajando varios obreros cuando ha sobrevenido un desprendimiento de tierras sepultando a cuatro de estos infelices.

Inmediatamente han acudido a socorrerlos sus compañeros, consiguiendo después de grandes esfuerzos sacar de entre los escombros a tres vivos, pero con gravísimas heridas. El cuarto al ser extraído era ya cadáver.

Hambre
Murcia.—A consecuencia de la prolongada sequía reina gran miseria en muchas comarcas de Andalucía. Los obreros se hallan sin trabajo y es imposible proporcionarleslo.

Una comisión del Ayuntamiento y Cámara Agrícola de Jumilla ha salido para Barcelona a fin de gestionar cerca de la compañía del ferrocarril de Villena a Alcoy y Vecla la continuación de esta hasta Sumilla y Cieza. Si esto se realizase se salvaría tan precaria situación, pues en él se emplearían miles de obreros que hoy se hallan sufriendo hambre.

Buena compañía
Barcelona.—La policía sigue trabajando para dar con el paradero de cuarenta mil duros en cuya compañía ha desaparecido el ajero de una sociedad naviera aquí domiciliada.

Inventor
Un obrero catalán llamado José Pérez ha ideado un submarino cuyos planos y modelo están llamando la atención de personas peritas en la materia.

Segunda conferencia
Pamplona
(POR TELÉFONO)
(De nuestro corresponsal) 4 t.

Movimiento industrial
Comunican de Baztan que se nota en esta comarca mucho movimiento industrial.

Varías son las fábricas que se están montando, entre ellas una muy importante de herrería mecánica, habiéndose también comprado varios terrenos para implantar otras.

La jura
El domingo tendrá lugar en esta población la jura de banderas de los reclutas últimamente incorporados a los cuerpos de nuestra guarnición.

El acto tendrá lugar, como ya anunció, en la Plaza del Castillo. Antes de la jura se dirá una misa,

colocándose el altar en la terraza del Teatro, que estará, así como la citada Plaza, engalanada con banderas y gallardetes, cedidos por nuestro Ayuntamiento.

El Alcalde señor Irujo, ha dado ordenes para que el vecindario de la plaza de Castilla y calle de la Alhóndiga, engalane los balcones, así como también para que durante el acto de la jura no pasen por dichas calles ningún carruaje.

Nombramientos
Ha sido nombrado magistrado de nuestra Audiencia provincial, don Leopoldo Gómez.

También ha sido nombrado secretario del Ayuntamiento de la cendea de Olza, don Hilario Vidaurte.

Caja agrícola
Se reciben noticias de Tafalla dando cuenta de la animación que existe entre los labradores de aquella comarca para imponer dinero en la caja agrícola recientemente instalada.

Durante el mes de Marzo último, se efectuaron 164 imposiciones por valor de 1138 pesetas y 13 devoluciones, que importaron 1735'30.

De otros puntos agrícolas de esta provincia, se reciben también noticias, dando cuenta de los trabajos que se están efectuando para la instalación de tan benéficas cajas, de ahorrros.

Concierto
El próximo domingo se celebrará el segundo de los conciertos de esta temporada, por la Sociedad "Santa Cecilia", de Pamplona.

Las obras que tendremos el gusto de oír, y que ya se están ensayando, corresponden a los inspirados músicos y eminentes autores Saint-Saens, Bizet, Godard y otros; pero entre ellas merece especial mención la quinta sinfonia de Beethoven.

Hay mucha animación para asistir a este concierto. El día
Hoy disfrutamos de un tiempo deliciosísimo, pero los labradores siguen quejándose de la sequía, que cada día empeora más los campos.

Tercera conferencia
Madrid
Rebaja de precios
Se asegura que en virtud del decreto firmado ayer concediendo rebaja a los trigos y harinas, los panaderos de esta Corte están dispuestos a rebajar el precio del pan.

La noticia ha producido el buen efecto que es de suponer. Los estudiantes
Esta mañana se celebró el conflicto de los estudiantes.

Se decía que habían entrado en vías de arreglo y que pronto reanudarían las clases. Tales rumores, como se verá, eran infundados y nacidos de la no celebración de la reunión acordada para hoy en el Madrid moderno.

La reunión esa no se ha llevado a cabo porque momentos antes ha recibido la comisión directora un aviso del Rector invitándola a celebrar con él una entrevista.

Esta ha tenido lugar a media mañana. El Rector expuso a los comisionados la conveniencia de que depusieran su actitud y volvieran todos a clase, único medio de que el Gobierno podría entrar con ellos en negociaciones y sobre todo, ponerse los escolares en actitud de ser atendidos.

De no hacerlo así, les dijo el Rector, nada práctico conseguirán, por el contrario, tocarán bien pronto las consecuencias de su conducta.

Y el decreto, donde está el decreto, Preguntaron los estudiantes. No piensen ustedes en él, mientras vivan fuera de la legalidad, replicó el Rector.

Fues mientras no venga el decreto, no volveremos a clase, han contestado los escolares.

Y sin otras explicaciones, ni concesiones, se ha dado por terminada la entrevista.

Rotas por ella las relaciones entre Rector y estudiantes, el conflicto, lejos de mejorarse, empeora.

Se ha dado largas al asunto confiando al tiempo la solución, pero como esta cada vez está más lejos, es de suponer y así lo decían personas serias, que el gobierno abandone las gestiones amistosas y haga conocer a los estudiantes lo que es y representa el principio de autoridad.

Nada pues tendría de particular que dentro de poco se adoptase una medida gubernativa de verdadero rigor y cuyas consecuencias estarán en armonía con la actitud ilegal y discolada de los escolares.

Imitación
Se me dice que los estudiantes sin duda para no ser menos que sus colegas de Valencia, tienen acordado acudir esta noche al insustancial y nada culto procedimiento de las pitas aéreas, para mortificar a la policía y al vecindario.

Desmentida
Lo ha sido oficialmente la noticia dada por un periódico, respecto al viaje del Ministro de Marina a Canarias.

¿Habrá crisis?
Esta ha sido la pregunta hecha a un personaje de la situación, cuando le oímos decir que el ministro de Marina suspenderá su viaje.

Ese personaje, nos ha negado que la crisis se halle tan próxima como se dice, y en cuanto a la supresión del viaje del señor Cobian, la explicaba diciendo que solo obedece al viaje re-

gio, inmediatamente despues del cual, saldrá el ministro. Otras noticias
En un círculo de políticos, varios de ellos conservadores, se hablaba de asuntos de actualidad y entre estos de crisis.

Suponían que Cobian suspender su viaje a Canarias por que así que el Rey regrese de Valencia, se planteará la crisis, caso de que esta no sobrevenga antes, como podría suceder, si aprieta un poco más el problema del hambre en Andalucía o si los estudiantes tocan ciertos resortes.

Para ese grupo de políticos, a que me refiero, es un hecho que en corto plazo, quedarán vacantes una ó dos carteras.

Y si al suceder esto, decían, no hay un poco de condescendencia de arriba y nada tendría de particular que el cambio político fuese radical.

Buen efecto
Las manifestaciones del marqués de Vadillo favorables a las corridas de toros en domingo, han dado aliento a confianza los desesperanzados partidarios de la fiesta nacional, quienes confían grandemente en el marqués, que según les dijo está dispuesto a sostener ese criterio en el consejo en que se trate del asunto.

Desfile
Por el ministerio de la Gobernación han desfilado dos comisiones. Una de ellas era de dependientes de comercios de ultramarinos, los cuales piden que solo se consienta en su caso, que los comercios en que prestan sus servicios estén abiertos hasta las once de la mañana.

El ministro ha contestado que le parece bien tal pretensión y prometió resolverla de conformidad. A salir esa comisión, vió al señor González Besada una de la Diputación de Madrid en súplica de que se den corridas de toros los domingos.

El ministro tomó nota de la petición para dar cuenta de ella en el consejo en que el asunto se resuelva. Consejo
La actitud de los estudiantes ha dado lugar a que el gobierno trate de solucionarlo.

Al efecto se ha convocado a consejo de ministros para mañana y en él se adoptarán actitudes relacionadas con la huelga de estudiantes. Repatriados
Una comisión de éstos ha visitado en su despacho oficial al ministro de Hacienda para pedirle se les abonen las mensualidades que el Estado les adeuda por la campaña última.

El señor García Alíx que estuvo amabilísimo con la citada comisión, ofreciolo estudiar con interés su petición y resolver en justicia. Agricultores
Poco despues entró en el mismo despacho el señor Alcaide, a la cabeza de una comisión de agricultores que alarmados por las bajas que los trigos y harinas sufren en los mercados de importación, temen la concurrencia extranjera.

Dijeron al señor García Alíx que los intereses de la Agricultura española son los de toda la nación y le pidieron la defensa de los de aquella. El ministro ofreció tener en cuenta la visita de esta mañana para cuando empiece sus trabajos la Junta que reformará los aranceles.

Sucesos en Rusia

Congreso médico
Dicen de Petersburgo que un gran número de médicos del Congreso de Moscú ha protestado enérgicamente contra la no admisión del público en las sesiones del Congreso.

Rusia y Japon

La guerra sigue
Telegrafían de San Petersburgo que la comisión militar especial recientemente creada, tiene por objeto organizar nuevos elementos de combate sin que para ello intervenga en si ha de seguir ésta ó ha de hacerse la paz.

Ningun representante del ministerio de Negocios Extranjeros tiene representación en dicha comisión. Reemplazo
Un periódico de San Petersburgo que se tiene por bien informado asegura que el actual ministro de la guerra general Sakaroff será reemplazado por el general Rediger, director de la academia Nicolás.

Extranjero

El rey de Inglaterra
Telegrafían de Londres diciendo que la prensa inglesa considera que la entrevista del presidente de la república francesa y del rey de Inglaterra, se considera que es una prueba de lo poco que a ambas naciones preocupa cuanto dicen de Marruecos los periódicos alemanes.

Nadie cree en Europa que se promueva un conflicto europeo, mas si se lanzase un atrevido desafío, Francia é Inglaterra al lado de todas las potencias del Mediterráneo lo aceptarían.

Se considera que esta entrevista es la confirmación del convenio del mes de Abril de 1904.

A la llegada del rey Eduardo a Douves ha sido aclamado por un gentío inmenso, hasta que partió el paquebot "Queen". El rey llegó a Calais sin novedad siendo vitoreado con entusiasmo. Con el "Queen", no llegó ningún barco de guerra.

Uno de los primeros que le saludó fué el presidente de la Cámara de empleados de comercio. El rey ha agradecido en frases de cariño el recibimiento que se le hizo.

Enseguida subió al coche salón del tren especial saliendo para París. Loubet salió para Pierrefite en tren especial en busca del rey Eduardo. Con él marchó el embajador de Inglaterra.

El presidente y su comitiva se apearon en la estación de Pierrefite. Esperaron la llegada del tren real en el despacho del jefe de estación. El rey llegó a las cinco y cincuenta y tres.

Complot
Parece que según las últimas noticias facilitadas por la policía el complot militar contra la república, está aún en el misterio.

Se dice que han sido descubiertas muchas municiones de guerra. M. Vrinat niega que se le haya procesado y la policía ha declarado a los periodistas que es inexacto que se hayan llevado a cabo indagaciones en el domicilio del coronel Merchand.

Declaraciones
Todos los oficiales y personas que aparecen comprometidos en la ocultación de armas y uniformes de infantería de Marina y de lo que más arriba hablo, ha declarado ante el juez instructor, lo que preparaban una expedición a Marruecos que por resultar feliz había de ser secreto.

Sin embargo parece que se descubrirá que la verdadera causa de la conspiración era un vasto complot habilmente preparado para proclamar emperador de Francia al príncipe Victor Napoleón.

Artículos
"La Gaceta", de Alemania publica hoy artículos de origen oficioso al parecer, que desmienten rumores últimamente propalados.

Niega la exactitud de la versión según la cual el viaje del Kaiser tiene por objeto concertar la paz ruso japonesa.

También dice que al Kaiser le tienen sin cuidado que los empréstitos de Rusia amenazan ahogar a esta potencia. Enfermedad
Dicen de Berlín que el gobierno y las autoaidades se consideran impotentes para dominar la terrible enfermedad que con el título de meningitis cerebro espinal está causando horrosos estragos.

muerto seiscientos. Conferencias
Los despachos de esta capital dan cuenta de que la prensa comenta las conferencias celebradas entre Guillermo II y el rey de Inglaterra.

Una de ellas la verificaron cuando daban un paseo en automóvil. Se cree hayan tratado de la política europea; pero nada puede afirmarse en concreto, pues todos ignoran sobre qué hayan versado tales conferencias.

Se les concede mas importancia por la situación actual de la política en Europa. Cuarta conferencia
Bilbao
(De nuestro corresponsal)
Congreso médico
Dicen de Petersburgo que un gran número de médicos del Congreso de Moscú ha protestado enérgicamente contra la no admisión del público en las sesiones del Congreso.

Rusia y Japon

La guerra sigue
Telegrafían de San Petersburgo que la comisión militar especial recientemente creada, tiene por objeto organizar nuevos elementos de combate sin que para ello intervenga en si ha de seguir ésta ó ha de hacerse la paz.

Ningun representante del ministerio de Negocios Extranjeros tiene representación en dicha comisión. Reemplazo
Un periódico de San Petersburgo que se tiene por bien informado asegura que el actual ministro de la guerra general Sakaroff será reemplazado por el general Rediger, director de la academia Nicolás.

Extranjero

El rey de Inglaterra
Telegrafían de Londres diciendo que la prensa inglesa considera que la entrevista del presidente de la república francesa y del rey de Inglaterra, se considera que es una prueba de lo poco que a ambas naciones preocupa cuanto dicen de Marruecos los periódicos alemanes.

Nadie cree en Europa que se promueva un conflicto europeo, mas si se lanzase un atrevido desafío, Francia é Inglaterra al lado de todas las potencias del Mediterráneo lo aceptarían.

Se considera que esta entrevista es la confirmación del convenio del mes de Abril de 1904.

Saló el muerto y le siguieron padre é hijo dándole el primero un palo en la cabeza y el segundo una puñalada que le partió el corazón, causándole la muerte instantáneamente. Les acompañaban otros individuos. Según los informes adquiridos tanto el padre como el hijo son de una conducta pésima.

Se cree que el primero indujo al segundo a cometer el crimen. Ambos han sido detenidos y encarcelados en unión de algunos sujetos que presenciaron tan criminal acto.

Desgracia
Esta tarde ha ocurrido una sensible desgracia en el piso 3.º derecha de la calle Colón de Larreategui. Poco despues de comer se sintió indispuesta una señora que habitaba en dicho piso llamada doña Andresa Lejarreta que hace un mes llegó a esta villa.

En vista de la gravedad de su estado hubo necesidad de llamar inmediatamente a un sacerdote y médico. Solo llegaron el primero para administrar los últimos sacramentos y el segundo para certificar su muerte.

Cuando esto ocurrió solo se hallaban en la casa una hermana y la sirviente de la fallecida. Poco antes habían mandado al Colegio tres hijos que tenían en esta villa. La muerta era de un temperamento muy nervioso y padecía una afección al vientre.

Si esto que es un empleado en la Aduana de esta plaza don Ramón Irsarri, se halla de viaje.

Valores

(POR TELÉFONO)
BILBAO
Interior 77'70. Obligaciones Ayuntamiento 99. Idem ferrocarril Bilbao Durango primeras 95'50.

Acciones Santander Bilbao 130. Idem Hidroeléctricas 88. Idem Resineras 164. Idem Azucarera 46. Idem Polar 96'50. París 32'45. Londres 33'29.

MADRID
4 por 100 interior contado 97'30. 5 por 100 amortizable 98'75. Acciones del Banco 450'00. Acciones de Tabacos 406'50. Francos 32'25. Libras 33'25. Exterior español estampillado 06'00. Acciones azucareras preterentes 95'50. Idem ordinarias 47'25. Obligaciones de Idem 99'25.

3374 ARBOLES Se compran en Alavesa, arboles de todas clases. 3878 Revendedoras
para la venta del pan y que eran bien retribuidas se necesitan en la Panadería de Araya (Aldebe 4 y 8) Vitoria. (Indul presentarse sin buenas referencias).

PIANOS
CHASSAIGNE FRERES y otras varias marcas. Venta: precios reducidos. Alquiler: 10 pesetas mensuales. CASA GARCIA San Antonio 18 - pral.

Banco de Vitoria
Caja de Ahorros
Mañana se abre al público una Caja de Ahorros, donde podrán imponerse cantidades de una á diez mil pesetas, que devengarán el interés de 3 por 100 anual. Este servicio prestará todo lo que laborables á las horas de despacho y los domingos de 12 á 11 de la mañana.

Noticias

De toros
En el número correspondiente á la presente semana, de la importante y conocida revista taurina, semanal é ilustrada, de Madrid, Sol y Sombra, primer periódico profesional de España, se ocupa su competente corresponsal en Vitoria, don Joaquín Bellola, inteligente revistero y querido amigo colaborador nuestro, del cartel de toros que tenemos este año para las fiestas de Agosto.

La Compañía de Maderas
Buenos Aires 4, Bilbao. 3445
Buen acuerdo
El Cinematógrafo de la Calle de Oriente ha invitado para la sesión de hoy á las siete, a todos los chicos y chicas del Hospicio.

Vespertinos
Con gran asistencia de fieles ha tenido lugar esta tarde en la parroquia de San Vicente Mártir de esta Ciudad, el quinto de los sermones vespertinos.

El presbítero encargado de ellos don Prudencio Dallo ha pronunciado un sentido discurso que ha gustado mucho á la concurrencia.

Por el Ayuntamiento ha asistido una comisión compuesta de los caritativos señores don Manuel Mujica, don Antonio Cabrera y don Ricardo Buesa.

Registro civil día 4
Nacimientos: varones 0 hembras 0. Defunciones: ninguna. Matrimonios: ninguno.

Arbitrios Municipales
Reses degolladas en el Matadero el día 4: 5 bueyes 9 terneros, 0 ovejas 0 carneros, y 11 cerdos.

COGNACS DEL MARQUES DE BARAMBIO

Son tan baratos y muchísimo más finos que los demás cognacs españoles. Marca recomendada V. O. S.

Son tan finos y muchísimo más baratos que los cognacs franceses. Marca recomendada: Tres escudos. De venta en los cafés, restaurantes, hoteles y tiendas de ultramarinos.

Bibliografía

El número de *Alrededor del Mundo* del jueves 16 de Febrero trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Las Antillas francesas (Crónicas de viaje, Segundo artículo).—Banders extravagantes en los campos de batalla.—La historia del billar (Su origen y sus transformaciones).—Las tiquetas de José Bonaparte.—Pintoras célebres de todos los tiempos.—La astronomía sin aparatos (Procedimiento sencillo para determinar el meridiano).—Cómo cobrar suseldos los reyes.—La primera expedición geográfica.—Un viaje de exploración hace veintiseis siglos.—Un nuevo anésico (La escopolamina).—La violeta, vencedora del cáncer.—Una escuela para perros.—Dientes postizos plantados.—Lo que podemos vivir sin comer.—¿Cuánto nos queda de vida?—Animales filarmónicos.—Peces helados para la exportación.—Un Teatro flotante, y las acostumbradas secciones de *Averiguador Universal*, Preguntas y Respuestas, Caricatura, Recetas y Recreos, etc.

Publica, además, este número el primer pliego encuadernable de la novela escrita en inglés por Max Pemberton, titulada *Las Gradías de un Trono*, con ilustraciones de Alvarez Dumont.

Precio, 20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Nueva revista.—Hemos recibido el primer número de una nueva publicación, la *Revista Ibero-Africana*, de Madrid de la que es director don Joaquín Coll y Astrell.

Son sus fines la defensa de los intereses ibéricos en el continente negro, y cuenta con el concurso y la colaboración de los más ilustres africanistas.

Las cuestiones de tan vital interés nacional como las que se refieren a Marruecos y los territorios españoles del Golfo de Guinea, se hallan tratadas con especialidad en sus columnas. Su lectura es pues altamente ventajosa a nuestros industriales, comerciantes, capitalistas, y hombres de negocios, por lo que no dudamos en recomendarla a nuestros suscriptores.

Notas útiles

SERVICIO DE TRENES

En la línea de los ferrocarriles del Norte, circulan los trenes en la siguiente forma:

Madrid-Irún
Mixto llega 2'40 m. sale 3'02
Sud expreso > 7'14 > 7'19
Expreso con 3.^a > 8'27 > 8'32
Correo > 1'50 t. > 1'55
Expreso-rápido > 8'04 n. > 8'08

Este tren circulará los miércoles, además de los lunes y viernes como hasta aquí lo viene haciendo.

Irún-Madrid
Sud-expreso llega 2'45 m. sale 2'47
Mercancías > 3'59 > 4'40
Expreso-rápido > 10'05 > 10'10
Circulará también los jueves, además de los martes y sábados.

Corte > 12'06 > 12'11
Expreso con 3.^a > 6'01 > 6'06
Mixto > 11'42 n. > 11'58

Ferrocarril Anglo-Vasco-Navarro.—Salida, nueve mañana y 4'15 tarde. Llegada, 10'48 mañana y 1'48 noche

Servicio de rippers, en combinación con el tranvía eléctrico de Durango a Bilbao.—Salida, 3'00 mañana y 2'30 tarde. Llegada, 12'30 tarde y 8'30 noche.

Coche a Maestu y Santa Cruz de Campezo.—Salida, 1'30 tarde. Llegada, 6'30 tarde.

Coche a Durango en combinación con el Ferrocarril Central.—Salida, 8' mañana y 3' tarde. Llegada, 12'30 tarde y 8'30 noche.

Coche a Murguía.—Salida, 4 tarde. Administración de Correos.—Horas de certificado, de 10 a 11 y media mañana y de 4 a 5 tarde.

Horas de recibo de valores declarados, de 10 a 12 mañana y de 4 a 7 tarde. Las cartas se recogen a las 12 en punto.

Oficinas públicas
Gobierno Civil.—De nueve mañana a una tarde.
Gobierno Militar.—De nueve y media a una y media.

Administración Especial de Hacienda.—De nueve y media a una y media.
Diputación Provincial.—De ocho y media a una y media.

Ayuntamiento.—De nueve a dos.
Jugado de 1.^a instancia.—De nueve mañana a una tarde.
Jugado Municipal.—De nueve a una.

Banco de Vitoria.—Por la mañana, de nueve a una; por la tarde, de tres y medio a cinco y media.
Banco de España.—De nueve a una.

Plaza de Abastos.—Abierta desde las siete de la mañana hasta las siete de la noche.
Los domingos, desde las siete de la mañana hasta la una de la tarde.

Panteón en venta
Con enrejado, se vende en buenas condiciones. Informarán, calle Nueva dentro, 61 2.^o

Ama de cría
para criar en Zaratze (Murguía) de 28 años, leche de 15 días, informará Pablo Lejarazu, coche de Murguía. 8-5

AGUA NATURAL DE VILAJUIGA

Bicarbonatada Sódica, Lítica
Declarada de utilidad pública por R. O. 15 de Julio de 1904
Infalible en todas las enfermedades del estómago, hígado, bazo, páncreas, así como en la diabetes, sílica (mal de piedra) y para evitar las autointoxicaciones como en las caquezias, tuberculosis, etc. Pueden usarse en bebida ordinaria sola ó con vino. Son altamente reconstruyentes.
DEPOSITO: Farmacia de Lopez Montejo, Saceros de Corti, Correría 63. 3582

Argui-Ona

Sociedad Anónima-PAMPLONA
Fabricación de las renombradas lámparas de incandescencia marca «POLARLAMP»
La lámpara «POLARLAMP» que ofrecemos es ya conocida en el mercado como una de las más acreditadas entre las extranjeras.
Por eso huelga todo elogio. No tratamos pues, de dar a conocer un producto nuevo, sino de presentar al mercado uno que le es perfectamente conocido, pero con la apreciable ventaja que representa la disminución de coste.
Tan alagüeño resultado se ha podido obtener merced a un contrato con la Bayerische Glühlampen-fabrik de Muechan, por virtud del cual hemos adquirido su fábrica, que hemos trasladado a Pamplona donde con el mismo personal, técnicas materiales y procedimientos y bajo la dirección técnica de la Bayerische Glühlampen-fabrik, producimos la misma lámpara que antes se fabricaba en Muechan y que con la marca «POLARLAMP» es universalmente conocida por su brillantez y duración.
Para pedidos y demás informes dirigirse a la Fábrica y Oficinas, Navas de Tolosa 33 y 35, Pamplona.

HAMBURG-AMERIKA LINE Y OSTASIATISKE KOMPAGNI

Servicio combinado a Cuba y México
Viajes rápidos con salida fija el 12 de cada mes de Bilbao para Saint Thomas (Puerto Rico), Habana Veracruz y Tampico.
El 12 de Abril saldrá de este puerto el magnífico vapor correo **SAINT THOMAS** admitiendo pasajeros para Saint Thomas, Habana, Veracruz y Tampico y carga para los citados puertos, mas los puertos de la isla de Cuba con transbordo en Saint Thomas, y los puertos del Golfo México de con transbordo en Veracruz.
Estos vapores llevan todos los camarotes de primera clase sobre cubierta; están dotados de luz eléctrica, inijos salones, cuartos de baños y duchas para todas las clases, incluso tercera, y el servicio se hace por cocineros y camareros españoles. Las camas de la tercera clase tienen todos colchones, almohadas y mantas.
Para más informes dirigirse al agente de la Compañía
Don Hermógenes Garayo—VITORIA l. m. y v.

AGUAS DE VILLAZA

MINERO MEDICINALES NATURALES BICARBONATADA-SODICOLITINICAS
Contiene más ácido carbónico que la generalidad de las aguas medicinales y la sustitución del bicarbonato de estroncia existentes en algunas, por el bicarbonato de litina, hacen a las de Villaza mucho más eficaces para combatir la litiasis biliar.
Es un verdadero específico para las afecciones del APARATO DIGESTIVO, como dispepsias, gastralgias, etc., etc.
Y, finalmente, tienen la notable propiedad, probadísima, de NO DEBILITAR AL ENFERMO, pudiendo por consiguiente, usarse indefinidamente.
Como aguas de mesa son agradabilísimas.
De venta en todas las droguerías y farmacias.—Depósito exclusivo para España: TOMAS DE ZUBIRIA Y COMPANIA.—BILBAO. 3595

INTERESANTE A LOS SEÑORES SACERDOTES

Ornamentos de Iglesia
PEDRO RUIZ
Estación 17 VITORIA
Esta casa tiene el honor de participar que el TALLER DE SASTRERIA ECLESIASTICA lo ha montado a gran altura y como diez veces de adiante para servir con toda puntualidad al comprador, garantizando gran perfección en el corte y sastrero en la confección, sobre la mejora de mucho aumento de velo en las botanas.
Teniendo condiciones de las primeras de España y habiendo comprado ahora a una gran fábrica extranjera todas sus existencias para trajes tales obteniendo por su importancia precios muy ventajosos, ha resuelto hacer una GRAN BAJA en todas las prendas en beneficio de sus favorecedores. Pidense catálogos por los cuales podrán apreciarla.
Advierto que hay casas que acostumbran a dar por franceses merinos catalanes y alemanes que tienen mayor suavidad y agrada más a la vista, pero que vardecen y son de mucho peor resultado.
EXTENSOS SURTIDOS EN Sombreros, Breviarios, Diurnos, Misales de todos tamaños y encuadernaciones, y demás libros litúrgicos.
Imágenes en talla, cartón madera de buena expresión y arte de Munich, y en barro cocido, de lo más sencillo a lo más rico.
Casullas, Ternos, Pellos, Estandartes, Albas, Cálices, Copones, Candeleros, Candelabros, Lámparas y todo lo concerniente al culto divino.
Materiales para bordar. Géneros para entricos de todas las Comunidades Religiosas.
Grandes existencias de Alfombrería y Estameñas.
No dejarse llevar por otros que ofrecen hacer iguales ventajosa. Esta casa, por su gran cifra de consumo en todos los artículos que abarca y por los elementos propios de que dispone, adquiere y por tanto vende todo en condiciones muy especiales é inmejorables de calidad y precio, garantizando lo que expende.
Remite muestras, catálogos y precios a quien lo solicite. 17 A

PERDIDA

De un alfiler, forma hoja de trébol, con brillantes. Se suplica a la persona que lo halle, la entregue en esta administración y se le gratificará. 3-3

P. ECHEVERRIA

Estación 3.—Cercas Bajas I
Casa especial, para toda clase de artículos de ferretería para construcciones.
Fabricación é importación. Taller de reparaciones.
Interesa a los señores propietarios conocer los modelos privilegiados así como sus precios.
Se facilitan presupuestos. 8365

PIANO

de ocasión se vende en buenas condiciones. Ortiz de Zárate, 10 1.^a derecha. 17 A

BANCO DE VITORIA

Capital 3 000 000 de pesetas
Principales Operaciones
Aperturas de cuentas corrientes a la vista y siete días abando interés.
Imposiciones a tres meses desde 1.500 pesetas en adelante, que devengarán el 2 por 100 anual.
Compra de billetes y cupones extranjeros, así como toda clase de moneda de oro abando cambios ventajosos.
Compra y venta de valores del Estado, industriales y locales.
Órdenes de Bolsa para Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, etc.
Negociación de francos, libras y marcos a los mejores precios.
Descuentos, giros y negociaciones de Letras.
Préstamos sobre títulos españoles, extranjeros, locales é industriales y créditos en cuenta corriente.
Custodia de toda clase de títulos españoles y extranjeros sin retribución alguna.

FABRICA DE RELOJES REGULADORES DE TOLOSANA Y FLOREZ VITORIA

Reguladores de precisión, Péndulos compensadores, Relojes eléctricos, Relojes para Oficinas, Bancos, Fabricas, Relojes de Ferrocarriles, Aparatos telegráficos, Aparatos registradores para Vigilantes, Contadores de agua, Talla de ruedas y funciones.
Fabricación automática de tornillos y construcción de toda clase de aparatos que tengan relación con la relojería, etcétera.

GRAN SALCHICHERIA EXTREMEÑA

Plaza de la Virgen Blanca y Herrería 2
Esta casa vende buen género y a precios económicos. Sirva con toda puntualidad y a domicilio. En sus almacenes se encuentran desde los bocanados más exquisitos, hasta los alimentos más modestos.

Kilog. ^o		Kilog. ^o	
Pts.	Cts.	Pts.	Cts.
Fiambres		Idem por bolas de cincuenta	8 85
Cabeza de Jabalí natural	8	Idem de vaca, una	4 50
Idem de cerdo	7	Chorizo de lomo	8 50
Langos escarlata	6	Morcillas de carne	8 50
Jamón en dulce	10	Idem de cebolla, docena	8 25
Jamoneros		Chicharrón prensado	2 25
Jamón Avilés entero	8 25	Salchichas blancas y enc. ^a	2 25
Idem ídem al corte	4	Tortinos y mantecas	
Idem limpio	5 50	Tortino fresco	1 75
Idem del país	4	Idem esladado	2 25
Embutidos		Manteca de vaca cocida	2 75
Salchichón Vich	7 50	Mantequilla fresca de vaca	3 50
Mortadela de Bolonia	8 25	En rollos uno	8 75
Idem en lata de 500 grs. una	1 75	En latas de 400 grms. una	1 70
Idem ídem de 250 ídem	1 15	Manteca de cerdo	2 25
Idem ídem de 150 ídem	7 50	Idem en ramil	2 25
Lomo embutido	4 50	Carnes frescas	
Chorizo de Pamplona	4 50	Lomo de cerdo limpio kilg.	3 75
Idem del país	4 50	Idem ídem costilla	2 40
Idem extremo, tamaño grande, docena	8 25	Magro de cerdo	2 50
Idem medio	2 50	Solomillos	1 60
Idem pequeño	2 40	Costillas	1 60
Buzarras catalana	4 50	Espinazo	0 90
Intestinos de bola al por mayor	5 75	Riñones	2 25

Despacho de carnes de oebón y ternera de clases inmejorables
Plaza de la Virgen Blanca y Herrería 2

Gran fábrica de muebles DANIEL LOPEZ DE GARAYO

MOVIDA POR ENERGIA ELECTRICA DE
Grandes almacenes y surtido inmenso en toda clase de muebles, desde el más modesto al de más lujo.—Precios sin competencia.—Catálogos y presupuestos.—Decoración completa de habitaciones.—Muebles completos para establecimientos de baños, casas de campo, etc.—Gran variedad de sillas y sillas y huecos de balcón.—Se hacen toda clase de sillerías y cortinajes y se remiten muestrarios completos de telas y pasamanería.
DEPÓSITO DE PIANOS de la tan acreditada marca ESTELA BERNARDESI, conocida en todo el mundo por el buen resultado de sus instrumentos y premiada en cuantas exposiciones se ha presentado.
Precios económicos
Estación 36—VITORIA—Florida y Ortiz de Zárate

Taller de Relojería

Establecimiento montado con arreglo a los últimos adelantos, se hacen toda clase de composuras por complicadas que sean, tanto en relojes de bolsillo, como pared, torre, y ayuntamientos. Especialidad en aparatos mecánicos.
Cronómetros; Repeticiones y Relojes de precisión
GARANTIA VERDAD DE LOS TRABAJOS
Buen surtido en relojes de pared y bolsillo de las marcas más acreditadas, despertadores y cadenas para señora y caballero.
HILARIO GARCIA
Estación 23—VITORIA
Esta casa se encarga también de la colocación de relojes de torre, ayuntamientos y campanarios de las mejores fábricas. 8553 11 A

EL VICHY ESPAÑOL

AGUAS DE SOBRON y SOPORTILLA
Las más alcalinas de su clase en España
Le mejores para mesa, para beber y para beber
Corriente las afecciones del Estómago del Hígado
Intestinos, conductos biliares, Riñones y vías urinarias
SE VENDEN en TODAS LAS FARMACIAS y DROGUERIAS
FORMAS de TODOS LOS BUENOS HOJES y RESTAURANTES

GRAN FABRICA DE LEGÍAS

Líquida y en polvo marca LA AURORA
de M. García Franco, Zaragoza. Despacho, Ballester 1, duplicado
Propiedades de la «Legia Aurora»
Se emplea en agua fría, es higiénica y desinfectante. Destruye los gérmenes de enfermedades contagiosas y excede en buenas cualidades a las empleadas por el método antiguo.
Pecida en todos los comercios de drogas y ultramarinos la Legia marca LA AURORA. 8369

LA INDUSTRIAL ALAVESA Sociedad Anónima-VITORIA. Fábricas de sistemas forjados eléctricamente. (PATENTES DE INVENCIÓN POR 20 AÑOS). Cadena negra, pulimentada y estriada, estabón recto y retorcido en tamaños corto, medio corto y largo, cadenas para toda clase de ganados.

LA UNION Y EL FÉNIX ESPAÑOL COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 39 AÑOS DE EXISTENCIA. Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

PIANOS CHARRIER GAVEAU. Más baratos que en fábrica. Máquinas parlantes y discos a precios sumamente reducidos. B. OCHOA General Alava 5

IMPRESA MODERNA GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO VITORIA. En este Establecimiento, montado a la altura de los mejores en su clase, hay existencia de cheques, pagarés, letras de cambio, libros de caja, minutas de negociación, impresos de loterías, contratos de arrendamiento, libretas de inquilinato, nóminas, hojas de servicios, declaraciones, recibos de estación, partes de casas de huéspedes, hojas de gastos, etc.

El éxito siempre creciente de esta preparación pr... su maravillosa eficacia para la curación de la TOS reciente ó crónica

JARABE PECTORAL ARELLANO A BASE DE BROMOFORMO Y HEROINA. CATARROS, BRONQUITIS, ETC., ETC. por eminentes médicos. De venta: En todas las farmacias y en la del autor, San Francisco, 2.—VITORIA

¿Teneis tos? ¿Se resienten vuestros pulmones? Pues nada más fácil de evitarlo; basta para ello tomar unas cucharadas de "DIONAL". Delicioso jarabe pectoral de sabor agradable y vereis como esos que parece quiere desgarrar vuestro pecho va cediendo al poder del medicamento, como vuestros pulmones no sufren con el frío y cómo desaparece esa propensión a los catarros. Empléase también nuestro preparado contra la coqueluche ó tos ferina, por las grandes cualidades antiespasmódicas de las sustancias que entran en su composición.

FUNDICION DE CAMPANAS FABRICA DE RELOJES DE TORRE. Para iglesias y casas Consistoriales DE MOISES DIEZ PALENCIA. Las campanas se hacen sonando la nota justa que se pida. Carrilones de diez mil pesetas en adelante. Construcción esmerada. Exportación a todos los países.

ALMACEN DE Maderas de Construcción Sierra mecánica a vapor. Venta de postes para Telégrafos y Maderas. Precios económicos. Precios económicos. Precios económicos.

Diccionario Económico de bolsillo. Por cuatro pesetas se vende la primera edición de esta obra en la Administración de este periódico, recientemente publicada. Está ordenada con arreglo al Diccionario de la Academia Española y los enciclopédicos de autores reputados.

La Valierolina Arámburu. Calma instantáneamente los dolores de cabeza, jaquecas y neuralgias.—Estación 2. Farmacia. Imprenta Moderna

LOS HERPES y demás humores en cualquier forma que se presenten se curan muy bien tomando a gotas el AZUFRE LIQUIDO del Dr. Torrado, que convierte el agua común en rosada y depura la sangre viciada, proporcionando salud y longevidad. En los granos, costras, sarna y lida, debe usarse además la POMADA DE AZUFRE LIQUIDO del mismo autor, en aplicaciones externas. En droguerías y farmacias venden; y en su defecto, el Dr. Torrado los remite certificados por 3 pesetas cada uno. Calle de la Universidad, 3, Barcelona.

Fosfo-Glicokola DOMENECH. Fosfo-Glicokola DOMENECH. FERRUGINOSO DOMENECH. Fosfo-Alto-Rafin. Los señores médicos más eminentes de España, prescriben a sus clientes el uso de los anteriores preparados por sus razones y científicas y racionales contra la neurastenia, clorosis, impotencia, debilidad general, palpitaciones del corazón y demás enfermedades de diseminación orgánica.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA. Línea de Cuba y México. Línea de Nueva York, Cuba y México. Línea de Manila y Filipinas. Línea de Hong Kong y Australia. Línea de Yokohama y Japón. Línea de San Francisco y América del Norte.

SOLUCION BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL CON CROSOITAL. Preparación de más reciente para curar la tuberculosis, bronquitis, esarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constrictivas, impotencia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, anemias, etc. Frasco 2/60 pesetas.

CIA. COLONIAL. CAFÉS TES (HOCOLATES). MAYOR 18, MADRID. Representante general en España, Ramiro García Suarez VITORIA, 4, MADRID. Venta a plazos y al contado.

AZPIAZU H. NOS. Muebles de lujo y económicos. MESAS DE ESCRITORIO. Variadísimo surtido en nogal encorado, tpa pinnacada a pesetas 150, 92, 50, 39 y 32'50.

AURORA. ESTACION NUMERO 6, BILBAO. Sub-director en Alava, Vicente M. de Leceta. Nada más a propósito para un regalo o de mayor utilidad que una bonita escribanía. Las hay de varias formas y tamaños, y darán a mitad de precio, en la Imprenta de este periódico, Estación 47.